

PRECIO.

En toda la isla.
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Noticias nacionales.

LA INSURRECCION CARLISTA.

Ya no cabe duda de que Don Carlos ha entrado en el territorio español poniéndose al frente de las facciones levantadas en el Norte. El ministro de Estado señor Maisonnave, ha dicho que aun cuando no lo ha participado así el general en jefe, el Gobierno tiene la noticia por telegramas del extranjero. Posteriormente a esta declaracion, el gobernador militar de San Sebastian participó el viernes al ministro de la Guerra que el día antes hubo repique de campanas en Vera, Besaca y otros pueblos por la entrada de Don Carlos con su E. M. por Zuggarramundi, y que la misma noticia se ha recibido de Irún y de otros puntos, por lo que no há lugar á duda de su certeza.

Don Carlos, despues de su entrada en el territorio español, se dirigió á Peña-Plata, donde invitó á los prisioneros allí depositados á que se alistasen en las filas carlistas.

Ninguno de los prisioneros aceptó la invitacion, segun se asegura, y entonces el Pretendiente ordenó que se les diese una cantidad como socorro y que inmediatamente fueran puestos en libertad.

Desde Peña-Plata Don Carlos se dirigió á Vera, al encuentro del grueso de las facciones que manda Elio.

Pero no solo el Pretendiente se presenta á sus parciales despues de haber rehusado largos meses el ponerse al frente de sus huestes, lo cual prueba el incremento que estas han tomado, sino que se habla con insistencia de la venida de Cabrera, que indudablemente tiene entre los carlistas mas prestigio, mas fuerza moral que su rey. El periódico ministerial «La Igualdad» dice lo siguiente:

«Tenemos noticias muy autorizadas del extranjero que nos permiten anunciar, casi con seguridad, la próxima entrada en España del general carlista Cabrera, que, ya reconciliado con D. Carlos y alentando con el deplorable espectáculo que estamos dando á la Europa con nuestras rivalidades y miserias, vendrá á ponerse al frente de las fuerzas carlistas para traer la guerra al corazon de nuestra infortunada patria.

Sabemos tambien que le acompañarán todos ó casi todos los generales y gefes carlistas que hasta ahora no habian querido tomar parte en la guerra, por no servir á las órdenes de determinados sujetos, y por no estar conformes con la conducta de D. Carlos y de sus consejeros.

Y sabemos tambien que un número no escaso de gefes y oficiales de reemplazo han salido ya, y otros se disponen á salir para Francia, donde se reunirán con Cabrera, en virtud de órdenes recibidas de este, para entrar con él en España. Tambien se nos dice, pero de esto no nos dan seguridades, que Cabrera ha conseguido realizar fondos considerables para dar impulso á la guerra civil.»

¿Con qué elementos cuenta el gobierno para combatir el recrudecimiento que la entrada de D. Carlos y la probable del viejo general carlista producirá en la Península? Nadie los ve, nadie los conoce. La Cámara republicana sigue dias y dias bajo la

presion de una crisis laboriosa, y el país que ha de sentir los perjuicios de la guerra civil, en completa desorganizacion.

En los diarios madrileños, pues la Gaceta sigue enmudecida, hallamos muy escasas noticias de la faccion, pero entresacamos las siguientes:

«El general Sanchez Bregua continuaba anoche en Vitoria.

Está acordado el envío de fondos al general en jefe del ejército del Norte, para que pueda hacer frente á las perentorias necesidades de la guerra.

—El general Sanchez Bregua participa, segun noticias, que el ejército desea marchar contra los carlistas, pero necesita que se le faciliten los recursos de hombres y dinero que tiene pedidos.

—Don Carlos con 3,000 voluntarios de las facciones Valdespina y Lizárraga, marcha sobre Elizondo.

—Hoy se ha dicho que los carlistas habian entrado en Igualada con 1,300 infantes, 150 caballos y cañones.»

Barcelona 19 de julio.

Cuando llegó anoche el último tren procedente de Martorell empezaron á circular siniestras noticias del ataque dado por los carlistas á la villa de Igualada. En la entrada á la calle de San Pablo, en la Rambla, en donde paran las diligencias que hacen el servicio de dicha villa, se reunió un numeroso grupo atraído por el afán de averiguar algo, ya que durante el día no se habló de otra cosa que de este suceso. En una de dichas administraciones se leyó en alta voz una carta que de Igualada habia traído un expreso, y en ella se daban terribles detalles de lo acaecido en una parte de la poblacion. Parece que despues de haber sido rechazados los carlistas en el barrio de la Soledad, despues de quince horas de fuego que cesó á las diez de la noche de anteayer, volvieron á la madrugada al asalto y consiguieron sostenerse en el citado barrio. Desde allí, perforando un gran número de casas llegaron hasta la Rambla, paseo que divide la poblacion en dos mitades, sin haber podido avanzar más.

Los cuatrocientos soldados y trescientos voluntarios que guarnecian la villa se defendian heroicamente desde la otra parte de la Rambla parapetados en las casas, pero su posicion era muy crítica, pues les escaseaban ya las municiones y se sentian rendidos de fatiga despues de una lucha de 36 horas apenas interrumpida. La parte de la poblacion en que estaban los carlistas habia sido entregada al saqueo, y la grandiosa fabrica «La Igualadina Algodonera» honor de la industria catalana, era presa de las llamas, lo propio que dos casas del abogado Albis, la inmediata y dos más. Varios otros edificios ardian tambien en el barrio de la Soledad.

El Xich de la Barraqueta, al frente de 400 voluntarios de esta ciudad y de San Sadurni se hallaba cerca de Igualada, probando penetrar en la villa; pero brillaba por su ausencia la numerosa columna de Tomasetti que, hallándose anteayer mañana en Cervera, tomó el camino de Tárrega, siendo así que por la tarde podia haberse hallado en Igualada. Palet de Rubí estaba tambien en las inmediaciones de Igualada con 300 hombres cooperando con el Noy de la Barraqueta para caer sobre la misma. Estas noticias se tenian con referencia á dos

soldados prisioneros de Cabrinetty escapados de los carlistas.

Del Bruch llegó anoche un pasajero y asegurado que todavia duraba la lucha en el centro de Igualada, resistiéndose con heroismo los vecinos y la tropa. Otro llegado de Esparraguera aseguraba lo mismo. De suerte que todas las noticias que se hacian circular en esta ciudad ayer tarde, dándose como seguro que la lucha habia cesado y que los carlistas habian quedado victoriosos, no podian tener otro objeto que el de hacer propaganda en favor de los carlistas.

—Las operaciones de la quinta fueron suspendidas ayer por la actitud de los grupos que se presentaron en el acto de las operaciones de alistamiento.

Estos comenzaron á dar gritos hostiles á las quintas, incitando á los mozos á que abandonarían el local.

La comision de la diputacion provincial que entendia en el acto, dirigió en vano la palabra á los grupos, y viéndose aislada y sin elemento alguno de autoridad en que apoyarse, tuvo que suspender las operaciones que se estaban llevando á cabo.

Dificultades por todos lados para hacer ejército, y entretanto don Carlos penetra en el territorio español y se pone al frente de sus bien organizados batallones.

En «La Correspondencia» de anoche se daba, con referencia á Santander, la noticia de haberse proclamado Cuba independiente.

No titubeamos en desmentir el rumor. En Cuba se tiene una nacion del patriotismo mas exacta y mas profunda que en España. Allí se acatan hasta los errores, cuando proceden del gobierno constituido, y buena prueba de ello es la paciencia con que nuestros hermanos de Cuba han tolerado los delirios de cinco años y las constantes provocaciones para resolver imprevisoramente la cuestion social, para alentar á los insurgentes, para debilitar el principio de autoriddad. Los españoles de Cuba son mas españoles que nosotros, y no titubeamos en afirmar que á pesar de los empleados que allí se envian y á pesar de las locuras que se cometen en la administracion de las provincias ultramarinas, estas provincias tienen tan arraigado el sentimiento de amor á su país que solo cuando le vieran presa de la anarquía y huérfano de gobierno central tomarian una resolucion, que seria siempre la de mantenerse para España. Estamos seguros de que cuando estas líneas lleguen á la isla de Cuba hallarán allí caloroso asentimiento, en demostracion de que hemos interpretado bien su verdadera actitud.

El gobierno se propone decir la verdad al país sobre el gravísimo estado en que se encuentra España y la libertad. El Gobierno está resuelto á dedicarse exclusivamente á adoptar medidas con las cuales pueda acudir á la salvacion de los grandes males que nos aquejan. El gobierno prepara varios proyectos de gran importancia, y entre ellos el de aumentar á 40.000 hombres la guardia civil.

Correo de ayer.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR
del «Diario de Barcelona.»

Madrid 21 de julio.

La «Gaceta» de hoy demuestra que el gobierno

está resuelto, según he prometido, á seguir una política enérgica y á atacar con vigor á los republicanos que le privan de los medios de combatir al carlismo promoviendo insurrecciones en todas partes.

Pero si no se duda del buen deseo del gobierno para mantener el orden, se teme por los interesados en que la república restablezca la tranquilidad que la mayoría de las Cortes flaquea en su apoyo al gabinete, y sobre todo muchos diputados de la fracción que se llama al centro de la Cámara y que deben ver con recelo la actitud de los conservadores y radicales favorable al ministerio.

Además los halagos que de personas de todas opiniones está recibiendo el ministro de la Guerra, halagos hijos de la sed de orden que hay aquí en todas las clases sociales, no pueden menos de disgustar á los que todavía miran con desconfianza al ejército por creerse instrumento de reacción.

Para prevenir el ánimo contra el ministro de la guerra se hacia correr anoche la voz de que éste pensaba nombrar capitán general de Cataluña al marqués del Duero y general en jefe del ejército del Norte al duque de la Torre. No hay para que decir que en ningunos de ambos nombramientos se ha pensado.

El general Pavía que debió salir anoche para Córdoba, no ha salido hasta la mañana de hoy con el batallón de Zamora, porque de todos modos tendrá que atravesar á pié Despeñaperros porque algunos federales al mando, según se dice, de un tal Merino, han cortado la línea férrea por dos partes.

No se tienen muy buenas noticias acerca de la disciplina de las tropas que manda el general Ripoll en Córdoba, pero se cuenta con la guardia civil y los carabineros que allí hay y se cree que bajo de esta base se podrá sujetar á los demás á la obediencia del general Pavía, encargado de dar un paseo militar por las poblaciones andaluzas.

Si fuera posible suspender las sesiones de las Cortes, el gobierno adquiriría por solo este hecho una gran fuerza y muchas personas de otros partidos le ayudarían desinteresadamente á evitar la desorganización social que amenaza; pero mientras las Cortes estén abiertas y el ministerio pueda ser víctima de una votación el día menos pensado, son pocos los que quieren comprometerse en favor de la política del señor Salmerón.

Los hechos ocurridos hoy con la entrada de los carlistas en Igualada han producido grande y penosa impresión, y se censura á las autoridades de Barcelona que de cualquier modo no acudieron á socorrer á los habitantes de Igualada.

Esta tarde se ha invertido la primera hora de la sesión en apoyar proposiciones para que se dé honores y socorros á los voluntarios de las poblaciones que se han defendido contra los carlistas. Una de estas proposiciones pide que las fabricas quemadas en Igualada se reedifiquen por cuenta del Estado. Todas ellas han sido tomadas en consideración.

Los insurrectos de Murcia y Cartagena han empezado ya sus expediciones marítimas. Hoy se ha presentado delante de Alicante la fragata brindada «Vitoria», á bordo de la cual iban el diputado Galvez Arce, que es un labriego ignorante de la Vega de Murcia, y el coronel Pernas. Han intimado al gobernador la rendición de la ciudad. No se cree que para ello empleen medios de fuerza bombardeando á Alicante como pueden hacer impunemente.

Se cree que las Cortes aprobarán alguna proposición exonerando del cargo de diputados á los que han ido á ponerse al frente de las insurrecciones, pues está llamando mucho la atención que estos se-

ñores continúen con tal inmunidad después de declararse rebeldes á la Asamblea y mucho más que vuelvan tranquilamente á Madrid, como ya lo ha hecho alguno de ellos, después de provocar la insurrección de alguna capital —Y.

BARCELONA.

Después de medio día empezó ayer (22) á cundir por Barcelona la noticia de un acontecimiento gravísimo por lo que en sí significa y por atribuirse á un cuerpo que hasta ahora se había distinguido siempre por su obediencia á las autoridades constituidas. Parece que á la una de la madrugada de ayer salieron del cuartel de la Guardia civil de la Rambla de treinta á cuarenta caballos de esta arma y sobre doscientos infantes al mando del coronel don Cayetano Freixa. Por el llano del Llobregat se dirigieron hácia la carretera de Valencia, y en la Palma de Cervelló, pueblo situado en una hondonada no muy lejos de Molins de Rey, el citado coronel ha mandado detener á la fuerza y la ha arengado. Le ha dicho, según hemos podido averiguar y conforme la versión que tenemos por más fundada, que ya veían la situación en que se encontraba la guardia civil, que en muchos puntos se había pensado en desarmarla y que hoy día el único representante del principio monárquico era don Carlos, por todo lo cual esperaba que la fuerza á sus órdenes se uniría, al grito de viva Carlos VII, á los que combatían en Cataluña en defensa de la monarquía. Añadió que los que no estuviesen en ánimo de seguirle podían separarse de las filas y marcharse á donde tuviesen por conveniente.

Luego de terminada esta arenga un sargento y tres cabos se han separado, y á carrera tendida han regresado á esta capital para dar cuenta de lo ocurrido. Han llegado cubiertos de polvo, jadeantes y con los caballos semi-reventados, y sin pérdida de momento han cumplido su intento, esparciéndose en seguida por Barcelona los pormenores del hecho con más ó menos variaciones. Por la tarde llegaron unos cinco individuos de infantería, y se aseguraba que gran número de guardias civiles se habían decidido á abandonar á los salvados diciéndose que un pelotón muy numeroso se hallaba en San Boy de Llobregat.

Al tenerse noticia del hecho se formaron diversos grupos frente á la casa-cuartel de la Guardia civil, por cuyo motivo los escasos guardias que había en la puerta se retiraron á la Capitanía general, quedando para guardar el edificio diez ó doce municipales. Presentáronse también los tenientes de alcalde señores Missé y Amorós, y entregaron á cuatro paisanos de su confianza otros tantos fusiles que hallaron en dicho cuartel, para defenderlo en caso necesario. Al anoecer se presentó alguna fuerza del quinto batallón de voluntarios republicanos, retirándose los municipales y los paisanos que daban guardia.

Cuando los guardias civiles del cuartel se trasladaron á la Capitanía general, hicieron lo propio los que se hallaban custodiando el Banco, en donde por la noche se situó una fuerza de veteranos de la Libertad. Un fuerte reten del mismo cuerpo fué también á última hora de la tarde á las Casas Consistoriales.

En la Rambla de Capuchinos había mucha gente comentando el acontecimiento y aguardando la llegada de los guardias civiles que debían volver, según un papel que con el título de «Nueva última hora con el regreso de la Guardia civil á Barcelona» se vendía por las calles y plazas públicas, y cuyo contenido es como sigue:

«He aquí las noticias ciertas y de las cuales respondemos de lo que ha pasado en este asunto.

»A las dos de la madrugada el coronel Freixa, jefe de la Guardia civil de Barcelona, ha llamado á doscientos hombres que tenía disponibles de su instituto entre infantería y caballería, y aparentando que tenía orden de marchar los ha sacado de la población por el camino de Molins de Rey. Al llegar á San Boy les ha dado orden de no hacer fuego á los carlistas, aunque viesan alguna partida.

»Los guardias han quedado sorprendidos de esto, pero como no se recelaban han continuado el camino. Poco después han llegado á las Palmas, y habiendo aparecido entonces el coronel les ha dicho que en vista de la situación del país había creído de su deber tomar una determinación que les salvase á ellos y á España. Estas palabras han dado en que pensar á todos, pero nadie se ha atrevido á hacer observaciones.

»Han continuado la marcha, y aprovechando una ocasión tres oficiales y un cabo han vuelto grupa escapando para Barcelona. Momentos después todos los guardias civiles han prorumpido en murmullos, y Freixa y varios jefes se han quitado las caretas y dado vivas á Carlos VII. Al oír esto los guardias les han vuelto las espaldas y han tomado el camino de Barcelona en cuyas inmediaciones están ya.»

Anoche (22) se tomaron algunas precauciones en las Casas Consistoriales pues se temía que por alguien se intentara proclamar la autonomía del cantón catalán. Hé aquí lo que acerca del particular dice la «Independencia»:

«Mientras la atención del público se fija principalmente y exclusivamente en los desastres que ocasiona la guerra civil; en tanto que los buenos republicanos procuran agruparse al rededor de las autoridades con el propósito de prestarles su concurso moral y material á fin de levantar el espíritu público y dar el prestigio á las autoridades legítimas: cuando todas las fracciones del partido trabajan activamente para sostener el orden y los acuerdos de la Asamblea, un concejal, cuya extravagante conducta conoce ya el público de Barcelona por ser uno de los escitadores de la manifestación obrera desde los balcones de la Casa popular, cuya conducta le ha valido el ser expulsado del Círculo republicano democrático federal, este concejal pues, presentaba una moción en la sesión del Ayuntamiento celebrada ayer para que se proclamara el cantón catalán.

Esta moción presentada en tales momentos y en las circunstancias difíciles que atraviesa nuestra desdichada Cataluña, ó es un sarcasmo sangriento á la república ó es un servicio prestado á la negra causa del carlismo; pues no se concibe que después de las aclaraciones del Gobierno de la República y de la suprema necesidad de allegar recursos para acabar con la guerra desastrosa que sustentan los carlistas, haya quien á todo trance quiera perturbar el orden público, encubriendo sus propósitos con un republicanismo desatentado. Lo mismo las autoridades que todas las personas sensatas de nuestro partido, rechazaron las pretensiones de dicho concejal, mereciendo una severa calificación por parte del Alcalde popular, el cual no pudo presidir la sesión por estar en la que celebrada la Junta de Salvación y Defensa de Cataluña.»

La «Independencia» termina diciendo que es hora que se proceda con energía contra los perturbadores y sean entregados á los tribunales los que vienen uno y otro día á llevar la intranquilidad á los ánimos del público de Barcelona sin otro fin que el de exhibir su personalidad.

La casa-cuartel de la Guardia civil continuaba

esta mañana (23) custodiada por la fuerza de voluntarios que ayer la ocupaba al retiraron los municipales.

La «Imprenta,» al relatar lo ocurrido ayer con la Guardia civil, dice que en la Palma de Ceryelló despues de haber hablado el coronel Freixa, dirigió la palabra á los guardias el teniente coronel don José Prior, quien se espresó en terminos iguales á los del anterior jefe. El capitán Esteras se adelantó en el acto y espuso que antes rompería su espada que formar en las filas carlistas, y un teniente espresó lo mismo, siendo acogidos por los guardias con marcadas muestras de aprobacion. El señor Freixa dijo entonces que no se trataba de violentar á nadie y que en el pueblo inmediato de Corbera se daría la licencia á los que no quisiesen seguir. En la marcha que emprendieron y en un recodo volvieron grupas y escaparon el alférez y los tres cabos que dieron en Barcelona la noticia de las ocurrencias. Antes de llegar á Corbera volviése á hacer alto y entonces el teniente Casas dijo que él estaba dispuesto á no seguir aun cuando se le hiciese violencia. Esto produjo que dos ó tres oficiales seguidos de treinta y tantos guardias se dirigieran á Molins de Rey.

La «Independencia» refiere que hubo una colision de la que segun voz pública resultó muerto alguno de los jefes. El mismo periódico dice que el capitán don Manuel Casas envió á su familia la siguiente carta:

«Los tres jefes del cuerpo nos han sacado vilmente engañados de Barcelona ayer, á la una de la noche; y hoy en la alta montaña pronunciados á favor de los carlistas; hemos podido escapar casi todos los oficiales y algunos guardias. Ya estamos en salvo, esperamos órdenes del Capitán general. Creo que esta noche ó mañana nos veremos.»

En su relato manifiesta tambien la «Independencia» que la mayor parte de los oficiales no estaban iniciados en el hecho.

La «Crónica» añade que las crestas de Corbera aparecieron coronadas de carlistas y que al retroceder los guardias civiles les hicieron varios disparos que por fortuna no causaron desgracia alguna. En Corbera, dice, únicamente quedaron para formar en el campo carlista el señor Freixa, su hijo, un teniente coronel, el capitán Camacho y dos oficiales moderados.

SUCESOS DE IGUALADA.

El tema general de todas las conversaciones era tambien ayer el ataque de Igualada por los carlistas y la defensa heroica que aquella industriosa poblacion habia sostenido. Por las noticias sueltas que se podian recoger de las personas llegadas en los trenes de la línea de Tarragona, muchas de las cuales venian huyendo de las poblaciones inmediatas á Igualada, y por relatos que se atribuian á algun fugitivo de esta villa ó soldado disperso, era difícil formar idea clara de lo ocurrido y dar una narracion verídica de la lucha. Aparecia, sin embargo, del conjunto, que los desastres experimentados eran en gran número, que las fábricas incendiadas habian sido varias, pero que se hallaba ileso la Igualadina Algodonera, que se citó como destruida en los primeros momentos, y que los defensores de Igualada solo se habian rendido cuando les fué ya completamente imposible prolongar la defensa.

Los carlistas han tenido grandes pérdidas. Asegúrase que los mejores oficiales del Estado Mayor de Sívalls han sido muertos: háblase asimismo de la muerte de algunos cabecillas, y entre ellos el

gefe de zuavos que fué muerto al tomar una barricada.

En el tren correo llegaron los pasajeros que salieron de aquella villa en la diligencia, que ha vuelto ya á reanudar su interrumpido servicio. Por estos pasajeros han podido saberse mas pormenores, que concretándonos son los siguientes:

Los carlistas penetraron por vez primera en Igualada el viérnes, á las ocho de la mañana por las calles de la Soledad y de Manresa, que tuvieron que tomar saltando las barricadas y taladrando las casas por medio de una especie de barrenos que llevaban á propósito. Como la resistencia fué tenaz y tambien lo era el ataque, jugando mucho la artillería, ambas calles fueron las que mas sufrieron y en las que se han visto mas cadáveres. Posesionados los carlistas de una ala de la Rambla, atacaron el cuartel que acibillaron á granadas, y una vez dueños de la acera opuesta penetraron en la parte vieja de la villa, donde se hallan la iglesia parroquial y las Casas Consistoriales. Llegaron por fin los carlistas á la vista de ambos edificios y en ellos se refugiaron la tropa del regimiento de Navarra, número 25, y los voluntarios republicanos. En la iglesia se encerraron tambien varios vecinos de la villa, hombres, mugeres y niños.

Dueños ya los carlistas de toda la poblacion excepto de los edificios indicados, intimaron la rendicion á las tropas de la iglesia, rechazándola por dos veces el gefe del citado regimiento. Los carlistas entonces arrimaron á las puertas del templo leña y un barril de alcohol que en breves momentos convirtieron dichas puertas en una gran hoguera, detrás de la cual apareció una pared hecha con las losas de la iglesia. Al ver que por las rendijas penetraba el fuego, las mugeres y niños empezaron á gritar y á pedir misericordia. Intimóse otra vez la rendicion á los de la iglesia y al fin se rindieron. Como habian roto la escalera de la torre, los que estaban en el campanario con el teniente coronel tardaron mas tiempo en bajar, quedando todos prisioneros.

Antes de la iglesia se habia intimado la rendicion á los que defendian las Casas Consistoriales, quienes al ver que no tenian esperanza alguna de ser socorridos, se rindieron.

A las siete y media de la noche todo habia concluido, paseándose Savalls con gran flema por la Rambla fumando un cigarro. Los vecinos se dedicaban á apagar el fuego de las casas y fábricas que ardian, mientras los carlistas mandaban derribar las fortificaciones.

El grueso de las fuerzas carlistas se retiró de Igualada ayer á las tres y media de la madrugada, tomando la direccion de Odena. En la villa quedaron únicamente las partidas de Nasratat y Vallés, mientras duró la obra de destruccion de las fortificaciones. Los carlistas quemaron los libros del registro civil.

El edificio que sufrió más por el incendio y ataque fué la casa y fábrica del señor Galecerán, que quedó arrasada, y el barrio que ha sido mas castigado es el de la Soledad. Esta mañana estaba ardiendo aun el cuartel.

D. Alfonso y doña Blanca entraron en Igualada á las nueve de la noche, siendo recibidos por parte de la música del regimiento que habia, pasando á alojarse en la misma casa donde solia hacerlo el general Velarde.

En cuanto á edificios particulares, dos son únicamente los incendiados, el Ateneo y una tenería. Toda la poblacion estaba erizada de barricadas. Varias casas de la Rambla y calles de la Soledad, Odena ó Manresa y San José y parte del Clos, fueron saqueadas, entre las cuales se encuentran las

de muchas personas conocidas por sus opiniones carlistas, que tampoco fueron respetadas por los partidarios de don Carlos.

El número de las fuerzas carlistas que atacaron á Igualada se cuenta que eran de 3,500 á 4,000 hombres, distribuidos unos en el asalto y los restantes en las afueras, especialmente la caballería en numero de unos 200 cabalios.

Ayer á las cinco de la mañana llegó de refuerzo la partida de Vallés que se retiró á las ocho junto con Nasratat.

Los carlistas se llevaron unos 180 prisioneros, entre los cuales el teniente coronel de Navarra, el alcalde, varios particulares, la tropa y algunos voluntarios. Se apoderaron tambien de unas mil quinientas armas.

Para formarse una idea de la heroica defensa de los bravos habitantes de la villa y de su guarnicion, basta decir que el fuego duró desde las ocho de la mañana del juéves hasta las ocho de la noche del viérnes, ó sea treinta y seis horas continuas de fuego de dia y de noche.

PALMA.

Del «Isleño» del 23:

Dias hace que viene hablándose de la proclamacion del canton de las Baleares, realizándolo en la forma que lo han hecho Valencia y tal como lo habrá verificado Alicante, en medio del mayor orden y contando con todas las clases sociales de la poblacion. Se ha recomendado por unos la prudencia, se ha aconsejado por otros la espera, supuesto que las Baleares no influyen nunca en el mas rápido éxito de los sucesos de la península, ocurriendo á no pocos si proclamado el Canton Balear se separarán formando gobierno aparte las islas de Menorca é Ibiza.

Nada sabemos con certeza porque si han existido reuniones de autoridades no se han propalado mucho los acuerdos. Lo cierto es que las fuerzas de guardia civil y carabineros se han concentrado en la capital á prevencion sin duda de sucesos extraordinarios.

El «Iris» de ayer que se ocupa en términos generales de la antedicha cuestion escribe entre otros el siguiente párrafo:

«La República gobierna con las leyes monárquicas, con su vergonzosa centralizacion, con sus mismos vicios é inmoralidades. ¿Y es por esto que se proclamó la Republica federal? De ningun modo. La República, si ha de ser República y no monarquía, debe entregar en manos de las estremidades la vida política y administrativa, que un tiempo les arebatará el centralismo absolutista. ¿No lo hacen ni gobierno ni Constituyentes? Deben hacerlo las mismas provincias, por mas que esto nos lleve algun tanto de enredo y confusion.

No somos tampoco de los mas impacientes; por esto juzgamos que ántes que dar paso político tan trascendental, debe aguardarse á ver si las Constituyentes elaboran con actividad la obra constitucional, que si así lo hacen, la organizacion de los cantones será trabajo de fácil consecucion. ¿No lo hacen las Constituyentes? Suplan su inactividad y marasmó las provincias.»

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES.

De «El Diario de Barcelona»

Una de las fragatas de guerra insurreccionadas en Cartagena está mandada por el internacionalista inglés Samuel Prisa.

El gobierno ha enviado buques de guerra con orden de apresar los buques de guerra de Cartagena.

Crónica Local.

Las razones que aduce El Menorquin en su número de ayer para negar que sea falso que ningún oficial de la Administración de Rentas hubiese tenido ocasión de rectificar cierto error cometido en la matrícula que beneficiaba a la Administración de El Bien público, no hacen más que confirmar cuanto nosotros dijimos. El error á que se refiere nuestro colega, que confiesa existir en uno de los ejemplares de la matrícula que debían servir para el año económico de 1873-74, se cometió en una de las dos copias de la matrícula formada con arreglo al reglamento y tarifas antiguas, y nos consta consistió en haber el escribiente de la mesa de subsidio copiado por columnas como acostumbra muchos hacerlo, y creído de que cada nombre no empleaba más que una línea estampó las cuotas seguidas línea tras línea, sin notar que había nombres que empleaban dos rayas, de lo cual resultaron corridas en una llana todas las cuotas y figurado El Bien público con la contribución de un billar y éste con la de otro industrial y así sucesivamente hasta resultar que un contribuyente no contribuía en nada. Esto decimos sucedió con una copia, no adoleciendo tal error ni el original ni la otra copia. Formadas dichas listas y antes de comprobarlas y remitirlas á la Provincia vino el nuevo Reglamento de contribuciones á inutilizar aquel trabajo que desde luego podía rasgar el empleado que lo había hecho, pero que sabedor de que iba á ser reemplazado, creyó que su caballerosidad le obligaba (buen pago le ha dado) á dejar sobre la carpeta del negociado dichas inutilizadas listas con el laudable objeto de que las mismas pudiesen servir de pauta al funcionario entrante para confeccionar la nueva matrícula.

Ahora bien, si las listas habían pasado por estar inutilizadas á la condición del papel de estraza, ¿cómo subsanar el nuevo oficial encargado de contribuciones ningún error cometido en las mismas? Nosotros comprendemos y comprenderá todo el que no tenga su razón estraviada, que los errores se subsanan en documentos ó escritos que producen ó se hallan destinados á producir efectos, pero no atinamos á comprender que nadie que tenga siquiera un título de escribiente cometa la insigne torpeza de pretender haber enmendado un escrito inutilizado que ha hallado debajo de su pupitre, puesto que subsanado estaba ya con el solo hecho de hallarse inutilizado.

De cuanto ha pasado con la confección de los ejemplares inutilizados y á que nos referimos, puede convencerse el que guste, si el Sr. Administrador de Rentas tiene la amabilidad de enseñarles los propios ejemplares y manifestarles cuanto ha ocurrido respecto al particular.

Si bien podríamos estendernos algo más en este asunto, para no cansar á nuestros lectores hacemos punto final, repitiendo á El Menorquin ser falso FALSÍSIMO que ningún empleado haya tenido ocasión de subsanar ningún error en la matrícula con el cual saliese beneficiada la Administración de El Bien Público; y que no tememos su amenaza de mencionar errores. Tranquila nuestra conciencia retamos al colega republicano á que hable sin embozo, que á nosotros ni nos duelen prendas ni tenemos de vidrio el tejado como lo tienen algunos, que no obstante de esto cometen la locura de arrojar piedras á sus vecinos.

Segun vemos en una circular que pasa la Comisión provincial de estas Islas á los Ayuntamientos, se les comunica, cosa que no tenemos presente haber visto nunca, que los comisionados al presentarse ante el citado cuerpo para hacer la declara-

ción de ingresos en la reserva de los mozos de la edad de 20 años, se hallan en el caso de citar y presentar ante el referido Cuerpo, á todos los mozos procedentes de su alistamiento con los expedientes incoados cualquiera sea la ejecución que hayan alegado, á fin de proceder á su nueva revisión y confirmación ó renovación de fallos, de conformidad con varias disposiciones publicadas.

Siempre y en todo tiempo habíamos visto que los comisionados al hacer entrega en caja de los mozos lo efectuaban con los declarados útiles y reclamados dejándolo de hacer con respecto de aquellos que habiendo alegado exención verdaderamente justificada habían sido eximidos por la Corporación municipal de la ciudad y por dos Señores facultativos nombrados al efecto.

De la manera como se encuentra el Continente nada de extraño es que los telegramas que recibimos procedentes de Madrid sufran el retraso que venimos experimentando.

En la tarde del miércoles debían salir del puerto de Barcelona para Cádiz la fragata de guerra española «Villa de Madrid», la goleta «Alerta» y el vapor «Lepanto.»

El lunes se supo en Valencia que la fragata insurreccionada «Victoria» se hallaba frente el puerto de Alicante y que exigía de aquella ciudad ocho mil duros.

La fragata prusiana «Federico Carlos» que se hallaba en el puerto de Valencia, salió por la tarde con rumbo á Alicante.

En el vapor «Menorca» llegaron ayer á esta ciudad varias familias catalanas que sin duda vienen á esta isla á disfrutar de la paz y sosiego que nos brinda la misma; cuyos vecinos en medio del general trastorno permanecen dando ejemplo de cordura y sensatez. Según se nos ha dicho en el correo próximo vendrán á Mahon otras familias también catalanas sin duda con el mismo objeto que las recién llegadas.

Créese que las naciones Francia ó Inglaterra enviarán escuadras para perseguir á los buques españoles insurrectos.

La ciudad de Alicante se despronunció tan pronto como salió la fragata «Victoria», constituyéndose allí una Junta de notables, ofreciendo su apoyo al Gobierno.

Hoy los vecinos del pueblo de Villa-Cárlos celebran la festividad de su santo patron que lo es San Jaime.

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el día de la fecha.

Días.	Bueyes.	Vacas.	Termeras.	Becerrros.	Corderos.	TOTAL.	Kilogramos.	Gramos.
23	«	1	«	2	6	9	404	303

El encargado.—S. Olives.

Sr. Director de EL BIEN PUBLICO.

Desearía tuviese la amabilidad de insertar en las columnas de su apreciable periódico las siguientes líneas y le quedará agradecido S. S. S.

Q. S. M. B.

M. C. J.

Unas preguntas al Sr. Administrador de los ingresos municipales.

¿Los 720 litros Petróleo que figuran introducidos

en 22 corriente, son los 6 barriles procedentes de Villa-Cárlos?

Si fuesen los citados, ¿sabria decirnos si su derame fué tanto que no hiciese entre todos más de 1300 litros?

¿Porqué ya que se dá un extracto diario de lo que se introduce, no se dice los barriles, cajas, botas ó sacos de cada género introducidos y el nombre de los introductores?

Esperamos ver contestadas las anteriores preguntas.

Sr. Director de EL BIEN PUBLICO.

Muy Sr. mio: habiendose me acercado varias personas amigas con el propósito de que les manifestara si iba conmigo el comunicado inserto en el número de hoy de El Menorquin, atendida mi cojera y nombre de Pepe, y deseando desvanecer toda sospecha que esta doble circunstancia pudieran hacer, suplico á V. se sirva insertar estas ciertas líneas en su acreditado periódico por medio de las cuales manifiesto al público no haber tenido desde hace mucho tiempo conversacion alguna con el Sr. Hernandez (a) Padilla; y que por consiguiente no roza conmigo dicha escrito, lo cual espero manifestará el titulado Padilla para que queden del todo desvanecidas tales suposiciones á que ha dado lugar su remitido. Mahon 24 de Mayo de 1873.

PP Cabriada.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

✠ SAN JAIME APÓSTOL PATRON DE ESPAÑA.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. señora del Pilar, en la iglesia del Carmen.

Santo de mañana.

Santa Ana, madre de Nuestra Señora.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 22.—10:30 mañana.

Recibido en Mahon 24.—12:30 tarde.

Al gobernador de Alicante se le ha sometido á un consejo de Guerra.

Alicante se ha despronunciado.

La minoría vuelve á retraerse.

Anuncios.

Pérdida.

El 16 del corriente se extraviaron unos rosarios de cuentas negras montados en plata con cruz del mismo meta y medalla de Ntra. Sra. de Monserrat.—Se daran las gracias y una gratificación á la persona que los entregue en esta imprenta.

FES DE VIDA.—Arregladas á modelo se hallan de venta en esta imprenta á 2 1/2 cents.

Mahon, 1873. Imp. de M. Parpal, Bastion 39.